
Una vez terminadas las actividades del
Capital Market Day de la italiana Enel el lu-
nes de esta semana en Milán, el CEO de la
compañía, Flavio Cattaneo, se dirigió a Río
de Janeiro, donde hasta ayer se celebraba la
cumbre del G-20. 

Una de los objetivos del líder de la energé-
tica era reunirse con el Presidente Gabriel
Boric. 

Según fuentes al tanto de la situación,
existieron gestiones directas del gobierno
italiano desde al menos la semana pasada, a
través de la embajada de Chile en Italia.
Buscaban un encuentro entre la primera mi-
nistra italiana, Giorgia Meloni, con el Presi-
dente Boric. Fueron intentos infructuosos.

Consultada la Cancillería, contestó que
“no hubo espacio para concretar un encuen-
tro, la agenda estaba copada y definida con
anterioridad”. En La Moneda afirmaron que

intentar destrabar un eventual inicio de ne-
gociaciones hacia un amplio acuerdo co-
mercial. Boric luego se reunió con el Primer
Ministro del Reino Unido, Keir Starmer. 

En el caso de Meloni, además de las acti-
vidades oficiales asociadas con la cumbre
del G-20, sostuvo reuniones bilaterales con
los mandatarios de Brasil, Canadá, India,
Japón, Reino Unido, el príncipe heredero de
Abu Dabi, y el presidente del Banco Mundial.

Fuentes al tanto indicaron que Meloni
también se reunió con el Presidente de Ar-
gentina, Javier Milei. La cita duró unos diez
minutos y participó Flavio Cattaneo. 

Esta semana, el CEO de Enel destacó que
gracias al ajuste tarifario que ha impulsado
el gobierno trasandino, la firma logró un
Ebitda nunca antes visto en sus operaciones
en Argentina. Respecto a Chile, los mensajes
de Cattaneo apuntaron a buscar una solu-
ción amistosa, pero “vamos a defender
nuestros intereses en todas las sedes”. 

van Klaveren informó que el Presidente le
había solicitado que se contactara con el go-
bierno italiano para que Enel cumpliera con
sus compromisos de reposición de servicio. 

Hay un dato de contexto: el Estado italia-
no es el operador y dueño de más de 23% de
las acciones de Enel, y cuenta con la potes-
tad de nominar al CEO de la empresa.

Las agendas y Milei

Boric aterrizó en Brasil el sábado 16, y
emprendía su regreso a Chile la tarde de este
martes. De acuerdo con el registro de Presi-
dencia, en su agenda oficial hubo solo dos
actividades oficiales fuera de aquellas rela-
cionadas a la cumbre. 

Se trató de la reunión con el Primer Mi-
nistro de la India, Narendra Modi, en la que
también participaron el canciller Alberto
van Klaveren y las ministras Camila Vallejo y
Javiera Toro. Era un paso importante para

tes de luz de Enel a inicios de agosto. Boric
trató de “inoperantes” a las empresas en-
cargadas de la distribución, y solicitó el ini-
cio del proceso de caducidad de la concesión
de Enel. El 8 de agosto el canciller Alberto

estos encuentros de alto nivel se determinan
con anterioridad y aquí no había nada pro-
gramado.

Desde Enel no emitieron comentarios. 
Sobre la mesa está el episodio de los cor-

EL FRUSTRADO INTENTO DE LA PRIMERA MINISTRA ITALIANA (Y EL CEO DE ENEL) POR REUNIRSE CON
EL PRESIDENTE GABRIEL BORIC EN LA CUMBRE G-20

El Presidente Gabriel Boric volvió a
Chile, tras la cumbre del G-20. 
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La primera ministra Giorgia Meloni, ini-
cia hoy una visita oficial en Argentina. 
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Esta semana el Banco Central de
Chile publicó las cifras de Cuen-
tas Nacionales al tercer trimestre
de este año. Se creció un 2,3%
anual durante el período, donde
5,5% corresponde a minería y 2%
al “resto”.
El PIB se puede medir por “el
lado del Gasto” (es decir, los
componentes de la Demanda
Agregada: Consumo, Gasto de
Gobierno, Inversión y Exporta-
ciones Netas) o por el lado de la
actividad (Transporte, minería,
construcción…etc).
Analizando las cifras publicadas,
vemos que el crecimiento del PIB
por el lado del gasto registra una
demanda interna débil, la que, si
bien creció más que el trimestre
previo (0,5% anual), da cuenta de

Pues bien: Para el período 2000-
2024 la inversión en Chile creció
en promedio un 5,5% dividiéndo-
se en un 10% de crecimiento para
el período 2003-2013 y de solo
0,8% para el período 2014-
2024.
Así, más allá de si este año la
economía creciese 2,1% o 2,6%,
lo claro es que nuestra economía
ha perdido dinamismo y mucho.
Tanto 2,1% como 2,6% son cifras
insuficientes. Debemos volver a
aquellas tasas de crecimiento de
la inversión que teníamos previo
al 2014. El consumo y el creci-
miento vendrán como conse-
cuencia.
Recuerde: La inversión genera
empleo, el empleo consumo y el
consumo, crecimiento económico.

más detalle aún, tenemos que
para el período 2003-2013 el
crecimiento fue de 5,9%, mien-
tras que para 2014-2020, 3%.
Casi la mitad. Esto se divide en
un 2,7% de crecimiento para el
consumo de hogares, versus un
4,4% de crecimiento de consumo
de Gobierno. Es decir, actual-
mente el consumo de los hoga-
res está por debajo de su pro-
medio histórico, mientras que el
consumo de Gobierno está por
sobre.
Por el lado de la inversión, en
tanto, se registró nuevamente
una cifra negativa para el tri-
mestre: -0,2%, con un -1,1%
para construcción y 1,2% de
inversión en maquinaria y equi-
pos. ¿Qué dice la historia? 

un consumo y una inversión que
no logran despegar.
Por el lado del consumo total, en
tanto, vemos un crecimiento de
1,8% anual en el tercer trimestre.
Mayor cifra que los dos trimes-
tres previos, sí. Pero, dentro de
este consumo está el de los ho-
gares (que representa en torno al
80% del total), el cual solo creció
un 1% en el período, comparado
con el consumo de Gobierno (que
abarca el 20% restante) que
creció 5,3%......acá radica el
mayor impulso.
Si comparamos estas cifras con
una perspectiva histórica, ve-
mos que, en promedio, durante
el período 2000-2024 el con-
sumo creció 4,2% (muy por
sobre los valores actuales). Con

ANALIZANDO CIFRAS DE CUENTAS
NACIONALES EN PERSPECTIVA

Análisis
CAROLINA GRÜNWALD

Francisco Coeymans, el exgerente general de Primus Capital acusado de montar un
esquema defraudatorio dentro de la empresa de factoring, llegó ayer a Chile y en una
audiencia que realizará hoy se le comunicará formalmente la investigación que instruye en
su contra el Ministerio Público. 

El exejecutivo fue detenido en abril en Perú, por petición de las autoridades chilenas,
luego de que viajara a ese país en los días previos a su formalización que estaba programa-
da entonces en el Cuarto Juzgado de Garantía de Santiago.

Las acusaciones contra Coeymans son por presuntos delitos de estafa, administración
desleal, uso malicioso de instrumento privado mercantil falso y blanqueo de capitales.

CASO PRIMUS: TRAS MESES DE ESPERA,
COEYMANS LLEGA EXTRADITADO DESDE PERÚ

Las acciones repuntaron en una sesión volátil marcada por titu-
lares geopolíticos, con Nvidia Corp. subiendo antes de su llamada
de resultados. El bitcóin prolongó su repunte poselectoral.

La negociación de opciones anticipó que los resultados de Nvidia
de hoy serán el catalizador más importante que queda este año,
más que la reunión de diciembre de la Reserva Federal (Fed), según
los estrategas de Barclays Plc. Las acciones de la empresa fabrican-
te de chips, que lidera el auge de la inteligencia artificial, subieron
4,9%, liderando las ganancias en S&P 500. La caída anterior en las
acciones fue impulsada por el primer ataque de Ucrania con misiles
estadounidenses en Rusia, de acuerdo con un reporte de Bloomberg.

MERCADO ESTÁ MÁS ANSIOSO
POR RESULTADOS DE NVIDIA QUE
POR LA PRÓXIMA REUNIÓN DE LA FED 

altísima en horas punta y también lo es
en horas no tan de punta”, dijo. 

Andrés Bravo, presidente de unidad
vecinal A-13 de Santa María de Manque-
hue, afirmó que se sumarán a la instancia
de participación ciudadana para “dejar
registro de nuestra inconformidad en
cuanto a las insuficientes obras de miti-
gación vial”. Agregó que van a “llegar
hasta el último tribunal posible, mientras
Cencosud no haga los arreglos que se le
han pedido”.

Además, Bravo indicó que han solici-
tado a la empresa un ensanchamiento de
la “salida del Puente Centenario, que am-
plíen la caletera a dos vías, permitir la sa-
lida de camiones en un radio que no ocu-
pe las dos pistas, y que haya accesos y sa-
lidas desnivelados a la Costanera Norte”.

En contraste, Jorge Barros, vecino de la
comuna y expresidente de la Junta de Ve-
cinos A4 de Vitacura, desestimó los argu-
mentos en torno a un empeoramiento de
la congestión vehicular que generaría un
futuro mall en la zona. “Los horarios pun-
ta se producen a las 8 de la mañana, en el
sector de Puente Centenario y la rotonda
de Santa María de Manquehue, y en ese
horario la gente no va a ningún mall”, in-
dicó. 

Residentes de Vitacura y apoderados
del Colegio Saint George’s solicitaron al
Servicio de Evaluación Ambiental Re-
gión Metropolitana (RM) iniciar el pro-
ceso de consulta ciudadana por el pro-
yecto de US$ 125 millones perteneciente
a Cenco Malls. La iniciativa consiste en
un centro comercial aledaño al estableci-
miento educacional.

Requirieron abrir el trámite durante
un plazo de veinte días para plantear ob-
servaciones a la Declaración de Impacto
Ambiental (DIA), acusando que genera-
ría un alto impacto vial y “cargas am-
bientales en las comunidades próximas”.
De esta manera, se suman a los reparos
presentados por la Municipalidad de Vi-
tacura en contra de la iniciativa.

La participación ciudadana debe ser
solicitada por a lo menos dos organiza-
ciones ciudadanas con personalidad jurí-
dica vigente, a través de sus representan-
tes; o 10 personas naturales afectadas di-
rectamente por el proyecto. 

Argumentos

Luis Cristóbal Brahm —quien se iden-
tificó como vecino de Manuela Cañas, co-
rrespondiente a la Junta de Vecinos A4—
aseguró que “si bien me parece que el
mall es un aporte, no lo son sus mitigacio-
nes”. “Los estudios paralelos demues-
tran el caos vial que generará en varias
calles, especialmente en Monseñor Escri-
vá de Balaguer justo frente a mi casa,
donde la congestión hoy, sin mall, ya es

A mediados de 2023 Cenco
Malls desistió de avanzar con la
tramitación ambiental del mall en
Vitacura, debido a la serie de cues-
tionamientos por el impacto vial
que generaría la obra. Sin embar-
go, retomó sus planes a inicios de
este año, al ingresar la propuesta
para obtener la aprobación de su
Informe de Mitigación de Im-
pacto Vial (IMIV) antes de vol-
ver a tramitar su iniciativa.

Desde la firma señalaron
que “hemos buscado hacer un
proceso abierto a la comuni-
dad y con transparencia”.
“Primero se aprobó el IMIV
(en una instancia técnica), el
cual cuenta con soluciones
robustas para optimizar el
flujo vehicular”, dijo. Ade-
más, indicó que la partici-
pación ciudadana “es un
proceso normal y habitual
dentro de la tramitación
ambiental, que nos permi-
tirá seguir desarrollando
un proyecto armónico,
que agregue valor al en-
torno”.

Vecinos de Vitacura se suman a
reparos por proyecto de Cenco Malls, debido
a impacto vial en la comuna, y piden iniciar
proceso de participación ciudadana

Acusan que la iniciativa de US$ 125 millones
generaría “caos vial” en el entorno del
establecimiento escolar y “cargas ambientales en
las comunidades próximas”.
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Ayer se realizó el lanzamiento de un nuevo gremio
Pyme, denominado Multigremial de Santiago. La
asociación estará compuesta por 33 entidades pro-
ductivas de la Región Metropolitana y estará bajo el
alero de la Multigremial Nacional. 

La Multigremial de Santiago será presidida por el
presidente de Hoteleros de Chile, Alberto Pirola,
quien destacó la importancia de la creación de este
nuevo gremio. “En los últimos años hemos visto que
el comercio, turismo, gastronomía y miles de em-
prendedores han sido afectados por la informalidad,
la inseguridad y la falta de apoyo de las autorida-
des.”, expresó. 

El dirigente gremial agregó que espera que la
Multigremial de Santiago “les dé una voz relevante
a las pymes de la Región Metropolitana, que han
sido las más perjudicadas desde el 18 de octubre de
2019 a la fecha con falta de apoyo, protección y
políticas públicas que permitan más emprendi-
mientos”,

Por su parte, Juan Pablo Swett, líder de la Mul-
tigremial Nacional, dijo que con la conformación de
la Multigremial de Santiago la asociación que diri-
ge cuenta con presencia en todo el territorio.

“Hoy junto a nuestros 224 gremios sumamos a la
Multigremial número 20, demostrando nuestra
transversalidad y la representatividad que tienen
las pymes en todo Chile”, enfatizó.

PYMES METROPOLITANAS:
EMPRENDEDORES 
CREAN LA MULTIGREMIAL 
DE SANTIAGO

Una inversión de capital de US$ 20 millones en Tanner Servicios Finan-
cieros S.A. anunció la Corporación Financiera Internacional (IFC por sus
siglas en inglés), miembro del Grupo Banco Mundial (GBM).

En un comunicado conjunto las empresas detallaron que los recursos son
para fortalecer la base de capital de Tanner y apoyar su crecimiento, inclui-
da la creación de una subsidiaria de un banco comercial totalmente autori-
zada y regulada. “Además, IFC otorgó un préstamo convertible senior no
garantizado a largo plazo de US$ 20 millones para financiar las carteras de
electromovilidad y MiPyME de Tanner, con un enfoque en las PYME propie-
dad de mujeres”, explicaron las compañías.

EL BRAZO FINANCIERO DEL BANCO
MUNDIAL TAMBIÉN INVIERTE 
EN BANCA COMERCIAL EN CHILE

WOM confirmó que el grupo de acreedo-
res ad hoc de la firma presentó una pro-
puesta “vinculante mejorada” para una
transacción de reestructuración. Asegura-
ron que no recibieron otras ofertas de inte-
resados para la adquisición de la compañía.

A inicios de noviembre, el grupo ad hoc (que
lo integra Moneda Asset Management, Blac-
kRock, Amundi y Man GLG Partners) ofreció
una inyección de fondos de unos US$ 500 millo-
nes, así como un valor de la compañía de US$
1.600 millones. La firma indicó que aún queda
pendiente la formalización y aprobación de la oferta en tribunales de Delaware.

Fuentes cercanas señalan que aún se mantiene abierta la opción de recibir ofertas
mientras no se materialice el proceso.

ACREEDORES ELEVAN LA PUJA POR WOM

WOM aseguró que no ha recibi-
do otras ofertas calificadas.
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